

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Año VIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,  
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas  
del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS  
Redacción y Administración, Bailén, 41.  
BILBAO, 19 DE OCTUBRE DE 1901.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en  
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La corres-  
pondencia de Administración á nombre de Facundo Perez-  
güa, y la de Redacción, á nombre del Director.  
Número suelto 5 céntimos.



## Elecciones municipales.

### CANDIDATOS SOCIALISTAS

En la asamblea extraordinaria verificada por la Agrupación Socialista el domingo 13 del corriente fueron designados los candidatos para las próximas elecciones y los distritos por que han de ser presentados.

He aquí la forma acordada:

#### DISTRITO DE LAS CORTES

Facundo Perezgüa Suárez.

#### DISTRITO DE SAN FRANCISCO

Felipe Carretero Merino y Toribio Pascual Palacios.

#### DISTRITO DE BILBAO LA VIEJA

Felipe Merodio Ayuso.

#### DISTRITO DE LA ESTACION

Dr. Eduardo González Revilla.

#### DISTRITO DE SAN VICENTE

Simón Nájera Elvira.

## LA LUCHA ELECTORAL

Se tiene ya noticia de casi todas las agrupaciones políticas que tomarán parte en las próximas elecciones municipales.

Presentarán candidatos, que sepamos hasta ahora, los nacionalistas (ó bizkaitarras), los republicanos progresistas y la Agrupación bilbaína del Partido Obrero.

Estas entidades políticas son las que han dado ya la cara abiertamente. Faltan ahora las que en la sombra, en secreto, celebran conciliábulos, realizan trabajos de zapa y preparan el terreno arteramente para ir á la lucha con esperanzas de triunfo. Son éstos los peores enemigos, porque no son francos. Habrá entre ellos republicanos, liberales y acaso carlistas ó integristas; los mismos que formaron la patulea que dió el triunfo suciamente á don Tomás Zubiría, diputado hoy para andar por casa.

Sean quienes quieran nuestros enemigos, los que midan sus armas con las nuestras en la próxima campaña electoral, no nos importa. Vamos á la lucha solos como siempre, con nuestras propias fuerzas, sin cuidarnos del poder de nuestros adversarios, confiando en el valor de nuestra causa.

La Agrupación Socialista ha designado ya sus candidatos. Perezgüa, Carretero, Merodio y Pascual han demostrado ya, sin dejar lugar á dudas, que son dignos de la confianza del pueblo. Honrados fueron á la Corporación municipal; honrados salieron de ella los que dejaron de ser concejales, y con honra saldrán los que todavía lo son. Simón Nájera, nuevo candidato (y no hablamos del doctor Revilla, que no puede ser concejal por causa que ya expone la Comisión electoral de la Agrupación en otro lugar de este número), tiene también una honradez probada. Es de creer que no variará en el Ayuntamiento si es elegido concejal.

Ya sabe la clase trabajadora cuáles son sus candidatos. No son los bizkaitarras, cuyo atavismo les hace antipáticos á cuantos ven en la patria universal el término de las contiendas que hoy se dirimen entre pueblo y pueblo; no son los republicanos progresistas, que defienden, como los bizkaitarras, la propiedad individual, causa de la esclavitud á que se hallan sujetos cuantos viven del producto de su trabajo; no son los que entran en ese contubernio de que forman parte republicanos vergonzantes, liberales de ocasión y jesuitas más ó menos disfrazados. Los candidatos de la clase trabajadora son los designados por la Agrupación Socialista.

Fíjense los trabajadores en los individuos que hoy componen la Corporación municipal. Verán, de un lado, una escasa minoría de concejales socialistas que abogan resueltamente por los intereses generales del pueblo; verán, de otro lado, una masa siempre dispuesta á favorecer descaradamente intereses ilegítimos, á hacer mangas y capirotos de la gestión municipal. Como esta masa serán los nuevos concejales burgueses que vayan al Municipio, llámense bizkaitarras, llámense republicanos, llámense liberales ó lo que quieran llamarse. Todos serán unos para particularizar lo que es común. Tendrán ligeras diferencias de color político; pero en el fondo de ellos habrá una perfecta unidad.

Es preciso, pues, que los trabajadores sepan cumplir con sus deberes electorales. La ley del sufragio pone en sus manos un arma poderosa para conseguir llanamente ventajas en la administración pública. Esgrimen esa arma con honradez, voten á los concejales socialistas, representantes de la clase explotada, y tendrán en el Municipio nuevos adalides la razón y la justicia.

Si no lo hacen así, peor para ellos.

## NOTAS SEMANALES

Cuenta Gómez Carrillo en *El Liberal*, de Bilbao, que un sociólogo—Stephane Lauzanne—cree haber encontrado la causa de la decadencia inglesa en las continuas reclamaciones que para mejorar las condiciones del trabajo hacen las *Trades Unions*.

¡Buen sociólogo te dé Dios!

Lo que hacen las *Trades Unions* con sus reclamaciones es impulsar el desarrollo industrial de Inglaterra, donde los patronos se han visto obligados á recurrir á la mecánica para librarse de la carestía del trabajo manual.

Si los países en que se pagan mezquinos salarios y se trabaja más horas fuesen los más boyantes, podrían cantar victoria, por ejemplo, España y Portugal.

El vicario de Zarauz, para evitar equivocasiones en su pronóstico, ha adoptado un medio que no marra.

El miércoles envió á la Diputación provincial de Vizcaya el siguiente telegrama:

Si verdad nota telegráfica, el temporal se declarará hoy.

Vicario.

¡Adiós, Pero Grullo!

De ese modo abre la puerta para quedar bien en todo y demostrar que está alerta,

y, es natural, de ese modo siempre acierta.

El Ayuntamiento de San Sebastián tiene en su presupuesto un déficit de 400.000 pesetas.

Así lo dice la prensa.

Bueno; pero ¿quién quita á ese Ayuntamiento la honra de que San Sebastián sea la estancia veraniega de la familia real?

¡Otro choque, otro!

En la Plaza de Zabálburu chocaron el domingo un coche del tranvía eléctrico y otro particular.

Este último sufrió la rotura de la lanza; pero—¡vamos!—no hubo desgracias personales.

Y preguntarán ustedes, como yo he preguntado en distintas ocasiones:

—Pero, hombre, ¿qué hacen esas autoridades que no evitan tan repetidos choques?

¿Qué han de hacer? Están muy ocupadas en perseguir y multar á los blasfemos. A eso se reduce su actividad.

*La Vox de Vizcaya* en un artículo que habla de elecciones:

Debe el pueblo, lo repetimos hoy, nombrar á Juan, á Pedro, á Diego con tal de que Juan, Pedro y Diego sean caballeros perfectos, hombres intachables, honrados, libres, de buena posición.

El mismo periódico, más adelante y en el mismo artículo:

Para ser concejal no se necesitan grandes títulos, grandes tesoros; basta y sobra con ser honrado y tener el necesario valor cívico y querer administrar rectamente á su pueblo.

De comprender este belén no acabo.

¡Ateme usted esta mosca por el rabo!

Los anarquistas han vuelto á hacer en Sevilla «de las suyas».

Nuevos heridos, nuevas prisiones y nuevo cierre de domicilios sociales.

Y beneficios para la clase trabajadora... cero.

La Diputación provincial ha acordado por aclamación—por unanimidad le parecía poco—realizar gestiones para que la Virgen de Gogona sea declarada patrona de Vizcaya.

Bueno; pero ¿y esa declaración cuesta dinero?

Es lo que más puede preocuparnos.

Un telegrama de Cádiz que publica *El Liberal*, de Bilbao, dice que los jefes de la Compañía Trasatlántica están disgustadísimos con las imposiciones de los obreros.

Y agrega:

Dichos jefes recuerdan que la Compañía Trasatlántica ha tratado siempre de mejorar la situación de los obreros, y que, á este efecto, hace mucho tiempo fundó un Círculo, al que, no obstante contar con billar, biblioteca y otras distracciones, no acuden los obreros, prefiriendo éstos frecuentar los centros de resistencia.

¿Qué obreritos, eh?

Les dan billar, les dan biblioteca y otras distracciones, y prefieren asociarse para mejorar sus condiciones de trabajo y poder llevar pan á sus familias.

¡Vamos, que no saben lo que se pescan!

Dicen de San Sebastián que los estudiantes que forman la colonia vascongada

que se halla en Salamanca, de cuya Universidad es rector don Miguel de Unamuno, ha protestado en una hoja impresa contra el discurso que dicho señor pronunció en los Juegos florales de esta villa.

¡Vengativos!

Porque de seguro que esos estudiantes han llevado calabazas en los recientes exámenes.

Y acaso en los anteriores.

No busquen ustedes en este número la reseña de la sesión municipal.

Hubo también *calva*, ¡naturalmente!

## Pasteleros.

Los republicanos progresistas de Bilbao, que son pocos y mal avenidos, se reunieron hace días con el fin de designar candidatos para las próximas elecciones, y nombraron una comisión, compuesta de cuatro individuos, para que tratase de obtener de las demás fracciones republicanas la cesión de los distritos de San Francisco y Estación, cuando menos.

¡Inocentes! No se les ocurrió pensar que las demás fracciones republicanas no quieren nada con gente de poco fuste, y prefieren arrimarse al jesuítico Zubiría, que es quien mejor puede hoy satisfacer las concupiscencias de los políticos de ocasión que se presten á servirse.

No, no irán seguramente con los republicanos progresistas sus correligionarios de otras fracciones. Les acomoda á éstos mejor ir al Círculo Industrial, especie de sanedrín donde republicanos y monárquicos se entienden secretamente para combatir, sobre todo, á los candidatos socialistas y tratar de llevar al Ayuntamiento hombres maleables que se presten á servir los intereses particulares de sus mandatarios y á la vez los intereses propios.

¡Republicanos! Pasteleros y nada más que pasteleros son los que así proceden.

## HAMBRE

¡La humanidad se muere de hambre! No es preciso hacer grandes esfuerzos de imaginación para demostrarlo. De cada veinte individuos que lean estos renglones, diecinueve lo saben por experiencia propia. Hasta los ricos sacrifican el estómago para emplear el dinero en cosas superfluas.

La humanidad no puede vivir sin religión, decía Melquiades Alvarez en Oviedo hace pocos días.

La humanidad no puede vivir sin comer, debiera haber asegurado más cuerdamente.

Por comer sin trabajar entran en los conventos y renuncian al amor gañanes robustos. Por asegurar la pitanza se desgañan en los templos los clérigos de todas clases. Por tener segura la bazofia, ingresan voluntariamente en el servicio militar y van á las guerras inhumanas muchos infelices. ¡Si no fuera por el hambre que de continuo nos acecha y amenaza, no habría tantos hipócritas que fingen respetar creencias que no sienten y que están refinadas con la razón!...



¡La humanidad se muere de hambre!... Ahí están para confirmarlo los jornaleros andaluces que en tiempo de abundancia se contentaban con un miserable gazpacho. Ahí están los campesinos gallegos, cuya alimentación, aunque más escasa, en nada difiere de la que le dan á los cerdos. Ahí están los escualidos y amojamados habitantes de la meseta castellana, que cual kábilas hambrientas invaden las estaciones de los trenes implorando una limosna al viajero, que contempla con tristeza y repugnancia á aquellos pobres seres de color cetrino, pómulos salientes y nariz achatada, como los esquimales y lapones que tienen sus moradas en un país de desolación y de nieves perpetuas.

¡Cuántas ansias, cuántas congojas pasan los pobres trabajadores para poder llevar un pedazo de pan á sus hijos!... ¡Cuánto disimulo tienen que emplear los individuos de la clase media, los obreros intelectuales, los burócratas, para ocultar sus hambres atrasadas, su forzosa abstinencia!...

Yo he experimentado más de una vez indignación profunda al ver que hombres en la plenitud de su desarrollo físico y de su virilidad, después de realizar un trabajo penoso en los caminos, en las fábricas ó en los andamios, echaban mano al saquito donde llevaban el pedazo de pan moreno y el racimo de uvas y lo comían resignados, sin acordarse de que en los palacios de los arzobispos gotosos y en las casas de los canónigos apopléticos había caldos suculentos, delicados manjares, frutas como el almíbar y vinos exquisitos. Yo he sentido inmensa tristeza y ganas de reír irónicamente al contemplar á nuestros hidalgos y currutacas en teatros y paseos, luciendo galas marchitas y pálidas como sus semblantes, donde se reflejaba el hambre y los efectos destructores del tétrico garbanzo...

Se ha dado á la civilización un grito completamente contrario á la naturaleza. Todos los inventos de los sabios, todos los progresos de la mecánica, tienen por único y exclusivo objeto el adelanto de la industria. Los grandes explotadores ven en ella más seguras ganancias. Todos los días se levantan nuevas fábricas que llenan el espacio con el negro humo de sus chimeneas. Los mercados están abarrotados de mercancías y los capitalistas ponen el grito en el cielo pidiendo á los gobiernos que remedien estas crisis terribles. De aquí ese afán colonizador de las naciones industriales, que de un modo cualquiera han de dar salida á sus productos.

Dentro de poco, los negros del interior de Africa tendrán un piano en sus cabañas y se vestirán con los paños de Lyon y de Tarrasa y con los algodones de Manchester... ¡Entonces ya los habremos civilizado y serán felices vistiendo á la europea y cambiando unos ídolos por otros!...

Entre tanto, la tierra ha sido abandonada. Los campesinos dejan la aldea por la ciudad. Por todas partes se ven eriales y pantanos. Se escarba el suelo hasta lo más profundo en busca de carbón que alimente los grandes acorazados, y se dejan sin cultivo terrenos que á costa de muy poco trabajo producirían abundantes cosechas.

Se conocen las causas del mal, y sin embargo, no se les pone remedio. Cuantos más hambrientos haya, más fácil es ejercer la tiranía y dominar las conciencias. Un hombre con el estómago vacío transige con todo, con tal que le den de comer. Se hará moro, cristiano, fraile, jesuita, monárquico, silvelista, carlista, cualquier cosa, con tal que no le falte un medicamento.

No puede haber verdadera libertad mientras que no haya pan. Las deserciones en los partidos avanzados sólo se explican de este modo. No todos tienen asegurados los medios de subsistencia y pueden resistir los ataques del enemigo, cuya táctica principal es sitiar por hambre á los

que sienten anhelos de libertad y de progreso.

Es verdaderamente desconsolador lo que sucede en la sociedad actual. Las estadísticas han probado más de una vez que la hez de los presidios trabaja menos y come mucho mejor que la mayor parte de los trabajadores libres.

Hasta cierto punto la condición de los esclavos y los siervos era mejor que la de nuestros obreros, pues por la cuenta que le tenía al amo, nunca les faltaba que comer.

La estulticia y la cobardía de muchos pueblos se debe principalmente al hambre secular que va agotándolos poco á poco. Entre ellos debemos contar al pueblo español, cuya decantada frugalidad hay que combatir sin descanso. El hambre produce alucinaciones místicas y cree en los milagros.

Sin el hambre las guerras serían imposibles, porque ningún individuo que tiene satisfechas sus necesidades quiere exponerse á perder la vida. Sin el hambre no haría terribles estragos la tisis y otras enfermedades, azotes de la humanidad y especialmente de los desheredados. ¡Sin el hambre no habría 80.000 prostitutas en Londres, 60.000 en París y 20.000 en Berlín!...

La humanidad está muriendo de inanición, sin que lo remedien los gobiernos, los grandes de la tierra, los que tienen en sus manos el poder y la fuerza.

Hay en toda Europa dos ó tres millones de hombres que el Estado mantiene, sin que hagan nada provechoso. Forman los ejércitos que arma al brazo esperan el momento de lanzarse como lobos sobre los pueblos pacíficos é indefensos.

Millares de obreros se presan la vida construyendo cañones, espadas y fusiles, que han de servir para matar y esclavizar á sus hermanos.

Los que se dedican á otras industrias tampoco reportan grandes beneficios á la sociedad.

En cambio las tierras permanecen estériles, los campos sin cultivo, cuando hasta de las duras rocas y los desiertos arenales se podían obtener abundantes cosechas y exquisitos frutos que saciasen á la pobre humanidad hambrienta...

CONSTANTINO PIQUER.

### Sobre el impuesto de consumos.

El *Imparcial*, de Madrid, ha publicado las siguientes líneas, con las cuales contestó nuestro corresponsario Felipe Carretero, concejal del Ayuntamiento de Bilbao, á la consulta que le hizo el corresponsal de aquel periódico acerca del impuesto de consumos:

«Ese impuesto, el de consumos, calificado de odioso en el resto de España por la forma en que se realiza la exacción y por gravitar casi exclusivamente sobre la clase proletaria, adquiere aquí un carácter aún más injusto, dada la forma en que se tributa.

»Es sabido que aquí existe un concierto económico entre el Estado y la provincia, al igual que las demás provincias vascas, que consiste en satisfacer anualmente una cantidad alzada ya convenida que viene á representar en mayor ó menor cuantía lo que la misma vendría á satisfacer al primero por los conceptos de industria, comercio y propiedad.

»La Diputación, para atender á esta necesidad, obrando de distinta manera que lo hacen las de Alava y Guipúzcoa, que realizan exacciones sobre las tres fuentes de riqueza citadas, aunque en proporción más inferior que lo haría el Estado, hace una derrama sobre los pueblos, y éstos, especialmente el de Bilbao, se ven obligados á atender á esta carga estableciendo tarifas crecidísimas sobre el impuesto de consumos, única forma de tributación que aquí existe, y quedan por lo tanto sin tributar nada la propiedad, la industria y el comercio.

»De este modo es en Bilbao la vida más cara y difícil para la clase obrera, pues que ésta se ve obligada á satisfacer, por medio del impuesto de consumos, lo que debieran satisfacer los comerciantes por tener abiertos sus comercios, los industriales por sus respectivas industrias y los propietarios por sus fincas rústicas y urbanas.

»Podiera creerse que merced á esto los comerciantes vendan más barato, que las industrias florezcan más y que los propietarios arrienden sus fincas á precios más económicos. Nada de eso. Los comerciantes venden tanto ó más caro que los de otras provincias; la industria progresa poco á pesar de estas facilidades, y los propietarios arriendan sus fincas á más alto precio que en Madrid y Barcelona, causa esta, entre paréntesis, del gran hacinamiento en las habitaciones y consecuencia natural de que en los barrios obreros adquieran carácter crónico toda clase de enfermedades epidémicas.

»He aquí explicado por qué en Bilbao resulta el impuesto de consumos más odioso é injusto que en el resto de España, y de donde se deduce que Vizcaya, en su forma de tributación á las cargas públicas, es un caso sin precedente en Europa.

»En nuestra bandera política venimos sosteniendo los socialistas, hace ya años, la supresión total del impuesto de consumos, y no son de hoy nuestros esfuerzos por conseguirlo en el Municipio bilbaíno.

»Otro impuesto cualquiera sería más justo y equitativo que éste, y su percepción resultaría más económica y práctica.»

### Unión General de Trabajadores.

Según resulta de los datos recogidos en los 14 números publicados de *La Unión Obrera*, órgano de la Unión General de Trabajadores de España, ha tenido ésta el siguiente desarrollo:

	Secciones.	Federados
Noviembre de 1889...	27	3.355
Septiembre de 1890...	36	3.896
Abril de 1891.....	54	5.457
Agosto de 1891.....	58	5.304
Febrero de 1892.....	79	7.170
Agosto de 1892.....	97	8.014
Febrero de 1893.....	110	8.848
Agosto de 1893.....	97	8.553
Mayo de 1895.....	79	6.276
Febrero de 1896.....	69	6.154
Septiembre de 1899...	65	15.264
Marzo de 1900.....	69	14.737
Septiembre de 1900...	126	26.088
Marzo de 1901.....	172	29.383
En esta fecha.....	198	31.558

### Huelga de botelleros.

El Consejo directivo de la Federación Italiana de Botelleros nos ha dirigido la siguiente comunicación, que publicamos con gusto:

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Hace cinco meses que los botelleros de las fábricas de *Torino* y *Sarzana* están en huelga por no querer los patronos aceptar las condiciones reclamadas por esta Federación ni reconocer el derecho de asociación á los obreros.

Las demás fábricas de botellas de toda Italia están ya trabajando, habiendo los patronos reconocido los derechos de los trabajadores, quienes, á fin de ayudar á sus compañeros, han partido y parten con ellos sus ganancias, maravillando á toda Italia tan grande muestra de solidaridad.

Y no sólo de Italia, sino de Francia, Suiza, Bélgica, Inglaterra, Alemania, etcétera, vienen con cada día para los botelleros nuevas pruebas de simpatía de los trabajadores, pues á todas partes de Europa fueron los dueños de las fábricas de *Torino* y de *Sarzana* á buscar obreros para llevarlos á trabajar en esas dos lo-

calides, dándose el caso de que los botelleros que consiguieron reclutar, al llegar aquí y ver las cosas tal como estaban, no quisieron ni empezar el trabajo, y después de hacer declaración de suma amistad con nosotros, volvieron todos á sus tierras, dejando á los patronos con un palmo de narices.

Acabamos ahora de saber que estos patronos han dirigido sus miradas hacia España y Portugal, dando á un señor de Barcelona el encargo de buscarles obreros botelleros para llevarlos á sus fábricas á traicionar la causa de los trabajadores italianos.

Os pedimos, por lo tanto, deis y recomendéis la mayor publicidad de esta carta en toda España y Portugal, y particularmente en *Castilla*, *Lisboa* y *Oporto*, para evitar que los españoles y portugueses sean engañados por estos señores, que en todas partes quieren hacer creer que en Italia no hay huelga.

Seguros de que los compañeros de España no querrán traicionar la justa causa de los trabajadores italianos y de que no se dejarán sobornar por los agentes de los dueños de las dos fábricas de botellas mencionadas, en nombre de los botelleros italianos os doy por anticipado las bien merecidas gracias.

Por el Consejo directivo de la Federación Italiana de Botelleros: El secretario, *José Milano*.

Livorno (Italia), 10 octubre 1901.

### CARTA ABIERTA

Á D. Miguel Ruiz Arcaute.

Habiendo llegado hasta nosotros ciertos rumores escandalosos á los cuales damos crédito, por la insistencia con que todo el personal de su fábrica los comenta y propala, teniendo como tenemos el ineludible deber de salir en defensa de la dignidad del obrero, nos hacemos eco de aquellas referencias y las comunicamos á usted, seguros de que sabrá hacer justicia por el buen nombre del centro fabril que gerenta.

Se dice que el director de fabricación José Antonio Portu, abusando de la ilimitada confianza que usted le ha concedido, y valido de la preponderancia que le da su inmerecido cargo, da rienda suelta á sus lúbricos deseos, no respetando ni la viudez de la mujer, ni el pudor de la doncella, ni la sagrada fidelidad de la esposa, pues á cualquiera de ellas trata de sobornar por todos los medios que están á su alcance.

Tanto es ya lo que se censura esta conducta indecorosa, que esta colectividad, no pudiendo sobrellevar el escarnio y vejación que se hace á ciertas obreras, ruega á usted llame al orden á dicho encargado, á fin de que corrija sus impetus lascivos y trate de respetar á las infelices que, obligadas por la necesidad, van á ganar un mísero jornal, pero no á oír requerimientos disolutos de ningún Tenorio viejo y encanecido.

Por último, señor Arcaute, le advertimos que si pasan sin correctivo aquellas demasías, no dando usted crédito ni importancia á nuestras manifestaciones, esta Sociedad está dispuesta á detallar todo cuanto se susurra referente á este hombre, y á hacerlo público, no sólo en la prensa obrera, sino en la burguesa y de más circulación de España, para que sepa la opinión pública que aun á ciencia y paciencia de propietarios y gerentes hay fábricas que son lupanares y serrallos, donde no se puede mandar hijas ni esposa por el temor de que sean solicitadas y sobornadas para la perdición de sus honras y el ludibrio de sus familias.

Por tanto, creemos que con la premura que requiere el asunto obrará usted, á fin de acallar las mordaces críticas y enojosos comentarios que contra su fábrica, y en alta voz, corren por Tolosa.

Por la Sociedad de Oficios varios  
UN OBRERO.

Tolosa, 15 octubre 1901.



## VELADA TEATRAL

Organizada por la Comisión electoral y la sección artística de la Agrupación Socialista de Bilbao, se verificará mañana, 20 de octubre, á las ocho y media de la noche, en el Teatro-Circo del Ensanche, una velada teatral, cuyos productos se destinarán á gastos de las próximas elecciones municipales.

He aquí el programa:

- 1.º Sinfonía.
  - 2.º El drama en un acto *Un hijo del corazón*.
  - 3.º El juguete cómico en un acto *Parada y fonda*.
  - 4.º El sainete en un acto *El Censo*.
- Los precios de las localidades serán los de costumbre.

La taquilla del teatro se hallará abierta desde las siete y media de la noche, y antes de esa hora podrán adquirirse los billetes en los establecimientos de Perezagua, Merodio y Cerezo y en el café de Murga (Plaza Nueva).

Teniendo en cuenta el fin utilísimo á que se destinan los productos de esta velada, no será extraño que en el Teatro-Circo haya mañana por la noche un lleno completo.

## Desde Gallarta.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

El día 13 del actual celebraron una conferencia en el café de Lecuona los lucistas, ácratas, anarquistas, libertarios, ó como se les quiera llamar, porque hay abundancia de nombres en que escoger.

Con el fin de atraer público, repartieron unas hojas impresas en las que se invitaba á los trabajadores á que asistiesen á una controversia que había sido convenida entre el ácrata Aquilino Gómez y nuestro correligionario José Pérez, quien, como sabrán los lectores de LA LUCHA, manifestó ya en este periódico los motivos que tenía para no tomar parte en el acto.

Ya hacía hora y media, á lo menos, que estaban los lucistas desatándose en insultos contra los más caracterizados socialistas, cuando nuestro compañero Pérez, enterado de lo que habían dicho, se presentó, quebrantando su propósito, en el lugar de la reunión y les pidió explicaciones de sus palabras.

«Probad—dijo—que Pablo Iglesias cobra, como habéis sostenido, nueve pesetas diarias y gastos libres cuando sale á hacer propaganda; probad que Facundo Perezagua está vendido; probad todas las acusaciones que habéis hecho contra todos aquellos á quienes llamáis jefes socialistas, ó quedaréis, de no hacerlo así, como lo que realmente sois, como unos embusteros, como unos calumniadores.»

Y no hay para qué decir que el compañero Pérez, á quien también se le había tratado á baqueta, no pudo obtener una contestación categórica.

¡Pobres anarquistas! Es decir, ¡pobres diablos!

Con motivo de la designación de candidatos hecha por la Agrupación Socialista de esta localidad, reina gran entusiasmo entre nuestros correligionarios, y éstos se aprestan á emplear todos los esfuerzos posibles para llevar al Municipio hombres que defiendan lealmente los intereses de la clase trabajadora.

Vuestro y de la R. S.,

UN OBRERO.

Gallarta, 14 octubre 1901.

## BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

En la Compañía del ferrocarril de la Robla á Valmaseda hay una costumbre

tan perjudicial para el obrero en la cuestión de pagos, que merece enérgica protesta.

Ocurre que cuando un trabajador pide la liquidación de sus haberes por causas que no hace falta consignar, se le contesta con evasivas, y queda, por lo tanto, dos ó tres días esperando á cobrar, aunque sea despedido, dándose el caso de que los jefes, viendo que nos acosan algunos acreedores que desgraciadamente tenemos los obreros, y el que suscribe los tiene por su numerosa familia, se hartan de mofarse de los bochornos y contratiempos que estos casos nos producen.

De esto tienen mucha culpa algunos obreros que en los talleres trabajan, los cuales, preciándose de ilustrados, desoyen las manifestaciones que los obreros asociados les hacen con objeto de que ingresen en sus respectivas Sociedades de oficio, para que algún día, ya que ahora no, se les enseñe á esos jefes á variar de modo de proceder.

Algo más debía decir con respecto á la informalidad que existe en dichos talleres; pero me contengo, pues pienso continuar mi campaña para escarmiento de alguno.

GOITISOLO.

Valmaseda, 14 octubre 1901.

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Se le ha metido en la cabeza al director de la Compañía Franco-Belga el empeño de no dar oídos á lo que de él dicen los socialistas, y á este pobre diablo se le ha metido el propósito firme de sacarle á la publicidad con razones contundentes, para ver si consigo, ablandando la piedra berroqueña que ese director tiene sobre los hombros, que se haga justicia, no ya sólo en bien de los obreros que trabajan para la Compañía mencionada, sino también en beneficio de los intereses de la misma Compañía.

En mi última carta hablé, entre otras cosas, de la forma en que son dirigidos los trabajos de dicha Empresa, y llamé la atención de los accionistas sobre los perjuicios que les originan ciertas pasiones bajas y ciertos compadrazgos que con determinadas personas tiene don Alfonso Echarr.

Voy ahora á reforzar más, si cabe, lo dicho anteriormente.

Se trata del jefe de los hornos, llamado don Antonio Gironi, que es una completa nulidad en el trabajo de calcinación; y como en éste no da pie con bola, procura que los distintos capataces no le lleven ventaja.

Así ocurre que los hornos están apagados unas veces, y otras, aun no estándolo, echan el mineral crudo, siendo los obreros los que pagan estos inconvenientes.

Sucede también que en vez de tener en los puestos de capataces hombres serios y reflexivos, tiene paniaguados suyos; y si alguno se atreve á mostrar en su trabajo alguna habilidad, él—Gironi—se encarga de mandar por la cuenta, como ha hecho ahora con un capataz á quien no puede acusarse de otro mal que de haber cumplido con su obligación.

Y sucede además que á hombres que no ha mucho fueron declarados cesantes en sus puestos por varias faltas graves, se les ha colocado ahora con cargos de capataces.

En fin, que el tal Gironi está en su puesto por méritos ajenos á su servicio y por cosas bastante bajas. Y conste que no tengo pasiones personales contra él, sino conocimiento de todos sus malos procedimientos.

De todos los males que he consignado tiene la culpa el director, pues él es quien le protege, y á su sombra hace y deshace Gironi, cual si fuera dueño y señor, en perjuicio de todo el mundo.

No queriendo molestar más, me ofrezco vuestro y de la R. S.

EL CORRESPONSAL.

Ortuela, 14 octubre 1901.

Sr. Dr. de LA LUCHA DE CLASES:

Hallándome trabajando en la fábrica de la Sociedad anónima «Unión Cantábrica», le faltó á un operario la cantidad de cuatro pesetas, y recayeron en mí sospechas de que fuera autora del hurto. Con tal motivo, y para registrarme, me hicieron desnudar delante del director de la fábrica y de otros varios individuos hasta el punto de dejarme en ropas menores.

Con la indignación propia del caso, por la duda en que se ponía mi honradez, me dejé despojar de las ropas; pero ¿no le parece á usted, señor director, que se ha cometido conmigo un inculcable abuso?

Es cuanto tiene que decirle á usted

CAROLINA AGUDO.

Bilbao, 14 octubre 1901.

## NUESTROS MUERTOS

Tenemos que lamentar otra nueva y muy sensible pérdida: la del compañero José Solano.

Fué este querido amigo y correligionario nuestro uno de los fundadores de la Agrupación Socialista de Bilbao, en cuyo primer Comité ejerció el cargo de secretario.

Otros cargos ejerció además sucesivamente en dicha Agrupación, y en todos ellos se mostró activo é incansable.

En la dirección de la primera huelga de canteros que se declaró en esta villa tomó parte muy eficaz con Matías Pastor, y gracias á los esfuerzos de ambos compañeros y á la decisión de los huelguistas, se consiguió en aquella lucha una rebaja de hora y media en la jornada de trabajo.

Corresponsal informativo de EL SOCIALISTA en los primeros tiempos de vida de la Agrupación de Bilbao, dirigió á dicho periódico una carta, que fué dada á la publicidad, en la que hacía cargos duros, pero merecidos, al general venezolano señor Corcuera, residente en esta localidad por aquel tiempo. Dicho señor, agraviado por lo que de él había dicho Solano, mandó á éste sus padrinos en la creencia de que los socialistas teníamos, como los que se baten en duelo, un falso concepto del honor.

Ultimamente, imposibilitado para el trabajo por la penosa y larga enfermedad que le ha llevado al sepulcro, se dedicaba, como el pobre Orte, á la venta de EL SOCIALISTA, LA LUCHA, LA VOZ DEL PUEBLO y otras publicaciones propagadoras de nuestras ideas.

A la conducción del cadáver del querido compañero que acabamos de perder asistió gran número de amigos y correligionarios.

¡Ayuso, Rey, Orte, Anasagasti, Arriola, Solano! ¡Cuántos estimables correligionarios arrebatados á la muerte en poco tiempo!

En el concierto de sentimientos dolorosos á que han dado lugar estas irreparables pérdidas, no somos nosotros, ciertamente, los que menor parte hemos tomado.

## Agrupación Socialista de Bilbao.

COMISIÓN ELECTORAL

Ha quedado constituida la Comisión electoral en esta forma:

Facundo Perezagua, presidente.

Claudio Cerezo, tesorero.

Federico del Río y Manuel Basterra, secretarios.

Simón Nájera, Felipe Merodio y Tomás Iturburu, vocales.

Queda abierta una suscripción para atender á los gastos electorales, siendo recaudadores F. Perezagua, Bailén, 41, tienda; Felipe Merodio, Urazurrutia, 22, tienda; Claudio Cerezo, frente al Centro Obrero, tienda; Esteban Salsamendi, San Francisco, frente al número 81, tienda; café de Murga, Plaza Nueva; Melquiades Iturbe, San Francisco, 22, tienda; «La Internacional», tienda, Sendeja; Emeterio

Vitórica, Dos de Mayo, 18, tienda; Pedro Salazar, San Francisco, 19, barbería; Julián Laiseca, Bailén, 41, barbería; Felipe Carretero, Hurtado de Amézaga, 11, librería; Eduardo Ibáñez, Bailén, 37, librería.

Para asuntos electorales deberán entenderse los correligionarios con los compañeros que á continuación se expresan:

*Distrito de las Cortes.*—Facundo Perezagua.

*Idem de San Francisco.*—Felipe Merodio.

*Idem de Bilbao la Vieja.*—Claudio Cerezo.

*Idem de la Estación.*—Tomás Iturburu.

*Idem de San Vicente.*—Simón Nájera.

Bilbao, 24 de septiembre de 1891.—LA COMISIÓN ELECTORAL.

Habiendo tenido necesidad esta Comisión de retirar de la candidatura socialista de esta villa el nombre de don Gerardo González Revilla, á quien le presentaba el Partido candidato á la concejalía por el distrito de la Estación, por haberse averiguado á última hora que no llevaba averiguado el tiempo que determina la ley, se pone en conocimiento de los afiliados para que á las tres de la tarde del domingo 20 del actual concurren á la reunión que se ha de celebrar en el Centro Obrero para designar el candidato que ha de luchar en el distrito de la Estación en las próximas elecciones.

El acuerdo se adoptará, cualquiera que sea el número de afiliados que asistan á la reunión.

## Agrupación de Gallarta.

En reunión celebrada el día 29 del mes anterior por la Comisión electoral, fueron nombrados presidente, secretario y tesorero, y se acordó abrir una suscripción para sufragar los gastos que se originen en las próximas elecciones.

Los sitios designados para fijar las listas son los siguientes:

*En Gallarta.*—José Lubián, Fermín Moreno y Casimiro Fernández.

*En La Barga.*—Barbería de Vicente Aréchaga.

*Alhóndiga.*—José Zubizarreta.

## DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao.

Por falta de espacio no publicamos en este número una carta que nos han remitido desde Deusto.

Irá en el próximo.

La Federación de Canteros y Marmolistas, cuyo Comité central tiene su residencia en Bilbao, cuenta en la actualidad con 34 secciones y con 4.553 federados.

La Sociedad de Modelistas de Vizcaya, en junta general ordinaria celebrada el día 13 del corriente, acordó considerar semi-reglamentaria la huelga que sostienen los tintoreros de Valencia y socorrer á éstos una semana sí y otra no.

Deusto.

La Agrupación Socialista, en asamblea celebrada el día 6 del corriente, acordó celebrar el cuarto aniversario de su fundación con una reunión pública que se verificará mañana, á las tres de la tarde, tomando parte en ella dos compañeros de Bilbao, y con un té que será servido á las ocho de la noche en el Centro Obrero.

Begoña.

En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el día 12 del corriente fueron aprobadas las cuentas del trimestre y la gestión del Comité.

También se acordó tomar parte en las próximas elecciones y nombrar candidato al compañero Máximo Gortázar y Vidáburu por el distrito de Bolueta.

El movimiento de afiliados durante el trimestre ha sido de seis altas por cuatro bajas, dos de éstas por traslado.

La Comisión electoral tiene en su poder el censo de electores y estará expuesto al público en el Centro Obrero por si alguno desea examinarlo.

Componen dicha Comisión Francisco Ortega, calle de Sagarná, número 2, primer piso;



Rufino Urdagaray, calle de Mazas, número 16, segundo piso, y Carlos López, Mazas, 22, bajo derecha, á quienes pueden dirigirse los electores para enterarse de las listas los sábados por la noche en el Centro Obrero, y los demás días, por la noche también, en los expresados domicilios.

**Portugalete.**

La correspondencia para la Sociedad de Zapateros deberá dirigirse en adelante á nombre de Antonio Domínguez, calle de Coscojales, número 20, piso primero.

**Erandio.**

En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el día 12 del corriente fueron aprobadas las cuentas del trimestre y la gestión del Comité.

Además se acordó adherirse al propósito manifestado por el doctor Moliner en una circular relacionada con el Sanatorio de Porta Celi; tomar parte en las próximas elecciones, presentando como candidatas á los compañeros Aguirre y Sánchez, y celebrar el aniversario de la fundación de la Agrupación con una velada.

Se recomendó, por último, la conveniencia de suscribirse á EL SOCIALISTA con el fin de contribuir á que se publique diariamente.

**Sestao.**

La Junta Directiva de la Sociedad de Caldereros de Vizcaya ha acordado enviar diez pesetas á los tintoreros de Valencia y quince á los mineros de Figaredo para contribuir á los gastos de las huelgas que sostienen.

**San Julián de Musques.**

En asamblea extraordinaria celebrada el día 14 del corriente acordó la Agrupación Socialista tomar parte en las próximas elecciones municipales.

**Ortuella.**

En la asamblea general ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista fueron aprobadas las actas de sesiones anteriores, las cuentas del tercer trimestre y la gestión del Comité.

Se acordó además conceder una amplia amnistía por término de un mes, á contar desde la presente fecha (y sirva esto de aviso á los interesados), para que puedan ingresar todos los compañeros que han sido dados de baja por diferentes causas; adherirse al proyecto de ley del doctor Moliner, y nombrar á los compañeros Mariano Gómez y Vicente Tarancón para cubrir vacantes en la Comisión revisora de cuentas.

**Gallarta.**

En la asamblea general ordinaria verificada por la Agrupación Socialista el día 12 del corriente fueron aprobadas las cuentas del trimestre y la gestión del Comité electoral.

**Guipúzcoa.**

El doctor Moliner ha dado una conferencia en el Centro Obrero de San Sebastián, y otra en el local de la Sociedad de Oficios Varios de Tolosa.

Las dos han versado sobre los tísicos pobres.

La Sociedad de Canteros de San Sebastián ha acordado llegar á una inteligencia con la Sociedad de Tallistas para que los obreros de un oficio no realicen trabajos pertenecientes al otro mientras haya parados.

**Santander.**

Se celebró en el Centro Obrero el mitin de propaganda organizado por la Sociedad de Constructores de Calzado.

Al acto asistieron algunas obreras guarnecedoras.

Hicieron uso de la palabra los compañeros González, Herrera, Rasillo y Martínez, para exponer la difícil situación en que viven los trabajadores del oficio y las obreras guarnecedoras, haciendo resaltar las ventajas que podrían alcanzarse por medio de la organización, á la que era conveniente que acudieran todos si no querían seguir sometidos á las injusticias de la explotación que sobre ellos pesa.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

La Sociedad de Canteros, Marmolistas y Similares ha obtenido un triunfo completo en la huelga que hacía cerca de tres meses venía sosteniendo contra la Sociedad patronal.

Además de la circular que fué causa de la huelga, y en la que se reclamaba el establecimiento de la jornada de nueve horas, y algunas otras mejoras, los patronos indicados han firmado las siguientes bases, añadidas por la Sociedad de Canteros y Marmolistas:

- 1.º Admisión de todos los compañeros en las obras en que trabajaban el día que se declaró la huelga.
- 2.º Que el despido de las obras por falta de trabajo se haga por los últimos que se ocupen.
- 3.º Ningún maestro podrá admitir en sus obras á canteros que no sean socios, sin antes dar conocimiento de ello al delegado de la Sociedad en el trabajo, y éste, á su vez, lo hará á la Junta Directiva.
- 4.º Quedan suspendidos del trabajo todos los que durante la huelga hayan sido considera-

dos traidores á la Sociedad, para lo cual se pasará á los maestros una relación de los que estén incluidos en esta disposición.

Felicitemos á la Sociedad de Canteros, Marmolistas y Similares de Santander por el triunfo que tan valientemente ha conseguido.

En junta general celebrada por la Sociedad de Trabajadores en hierro y demás metales se acordó expulsar al excontador *Vicente Rodríguez*, por aparecer en las cuentas de la huelga que dicha Sociedad sostuvo un descubierto de 418,65 pesetas.

La Agrupación Socialista de Mioño, en asamblea ordinaria celebrada el día 12 del corriente, aprobó las cuentas del trimestre y la gestión del Comité, y renovó éste en la siguiente forma:

Angel Rapino, presidente; Ramón Alonso, vicepresidente; Francisco Riopedre, secretario del interior; Sixto Ramos, secretario del exterior; Manuel García, contador; Lucas Aguilar, tesorero; Félix Fernández, Guillermo Martínez y Andrés Macías, vocales.

Para la Comisión revisora de cuentas fueron nombrados Francisco Perandones, José María Martínez y Bonifacio Rojo.

A la terminación de la asamblea pidieron el alta cuatro compañeros, con los cuales son quince los ingresados en lo que va de mes.

Los individuos que componen el nuevo Comité, al tomar posesión de sus cargos, envían un fraternal saludo á todos cuantos luchan por la causa del trabajo.

**Asturias.**

La Agrupación Socialista de Oviedo ha acordado que desde el próximo mes se eleve la cuota cinco céntimos quincenales para que se sirva EL SOCIALISTA á domicilio á todos los afiliados por cuenta de la Caja de la Agrupación.

También ha acordado presentar la candidatura de los compañeros Angel Suárez y Manuel Vigil para las próximas elecciones municipales.

Nuestro estimado correligionario Manuel Vigil, director de LA AURORA SOCIAL, de Oviedo, ha sido procesado á instancias de la Capitanía general de Castilla la Vieja por un artículo publicado en dicho periódico.

Con este proceso son tres los que se le siguen á nuestro camarada.

Que salga bien librado de los tres es lo que deseamos.

El Comité del Centro Obrero de Oviedo acordó poner á disposición del Claustro de profesores de la Universidad, los medios de que dispone para fundar una Universidad Popular.

También acordó establecer una clase nocturna de lectura, escritura y aritmética, no haciéndolo de otras, en las que se había pensado, porque desde primeros de este mes se dan en el Instituto provincial, por real orden del ministro de Instrucción pública, á cargo de señores catedráticos.

La Agrupación Socialista de Gijón ha acordado adherirse á la ley sobre tísicos pobres que presentará á las Cortes el Dr. Moliner.

Se han declarado en huelga los obreros de los dos únicos talleres que hay en Luearca, por negarse los patronos á atender las siguientes reclamaciones:

- 1.º Supresión de las veladas.
- 2.º Abolición de los destajos.
- 3.º Jornal doble en horas extraordinarias, cuando sean de necesidad y no haya obreros parados.

Los huelguistas son 19. Se ruega á las Sociedades del ramo y á todos los ebanistas que tengan esto en cuenta para no traicionar á dichos compañeros.

**Galicia.**

La huelga que la Sociedad de Zapateros de Ferrol tenía declarada al patrono don Serafín Ferrerós ha terminado, aceptando dicho señor las bases de la tarifa impuesta por aquella colectividad.

**Alicante.**

La Sociedad de Canteros está haciendo los preparativos para llevar á cabo la celebración de un mitin con objeto de celebrar el primer aniversario de su reorganización y los triunfos obtenidos por ella durante el año.

Al efecto se inaugurará una hermosa bandera con lazos alusivos de los indicados triunfos. El acto promete ser magnífico.

**Cataluña.**

Nuestros correligionarios de Cataluña tratan de ponerse de acuerdo, por iniciativa de nuestro estimado colega LA GUERRA SOCIAL, para emprender una activa campaña de propaganda de las ideas socialistas en aquella región.

Ha terminado en Barcelona la huelga de aserradores mecánicos, consiguiendo dichos compañeros la jornada de nueve horas, base de la lucha sostenida.

Les felicitamos.

En breve se celebrará una reunión preparato-

ria en San Andrés de Palomar, con objeto de tratar de la reconstitución de la Agrupación Socialista de aquella localidad.

Se ha celebrado en Manlleu una entrevista entre varios correligionarios del 4.º distrito, á la que han asistido compañeros de la citada localidad, de Roda, Vich y algunas otras poblaciones, acordándose organizar la Agrupación Socialista comarcal y nombrando al efecto una Comisión encargada de confeccionar un proyecto de Estatutos.

El Centro Obrero de Mataró ha acordado celebrar una velada literario-musical el día 2 del próximo noviembre.

La Sociedad de Agricultores de la misma localidad solicita de las demás de su oficio en España se dignen enviarles un ejemplar de sus reglamentos respectivos.

Dirigirse al secretario, calle de Santa Marta, 1 y 3, Centro Obrero.

**Madrid.**

El Comité Nacional del Partido publica una circular en EL SOCIALISTA recomendando á las Agrupaciones que emprendan una activa campaña á fin de conseguir que desaparezca de la ley municipal la anomalía de que todos los electores no sean elegibles para los cargos concejiles.

Obedece esta excitación al resultado de una visita que hizo al ministro de la Gobernación una comisión del Comité Nacional para enterarse de si iba á hacerse desaparecer la expresada anomalía del proyecto de reforma de la ley municipal.

La Agrupación Socialista ha acordado tomar parte en las próximas elecciones municipales. También ha acordado enviar su representación á los mitins que se verifiquen en favor de la supresión del impuesto de consumos y prestar su concurso en la campaña que con este fin se ha emprendido.

**Andalucía.**

A la petición hecha por la Sociedad del Arte de Imprimir de Málaga á los industriales tipógrafos para que mejorasen los salarios actuales en la proporción de 25 céntimos á todos los que no alcancen á una peseta, 25 por 100 desde una á tres y 15 por 100 á los que pasen de esa cantidad, han contestado favorablemente casi todos los dueños de imprenta.

**REUNIONES**

**Sociedad de Obreros en Madera de Bilbao.**

Esta Sociedad celebrará un mitin de propaganda el día 20 de octubre, á las diez de la mañana, en el Circo Gallístico de Achuri.

Se encarece á todos los obreros que trabajan en madera la conveniencia de que acudan puntualmente, por ser de bastante interés el punto que se ha de tratar.

**Sociedad de Obreros Mineros de Vizcaya.**

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 19 del corriente, á las siete y media de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de las actas de las reuniones celebradas por el Comité.
- 3.º Lectura de comunicaciones.
- 4.º Aprobación de cuentas.
- 5.º Movimiento de afiliados.
- 6.º Proposiciones generales.

Dados los asuntos que se han de tratar se encarece la más puntual asistencia á los socios.

El Subcomité de Begoña celebrará asamblea general ordinaria el día 26 del corriente para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de cuentas del trimestre.
- 3.º Idem de comunicaciones.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Proposiciones generales.

**Sociedad de Canteros Labrantes de Bilbao.**

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 20 del actual, á las nueve y media de la mañana, en su domicilio social, Centro Obrero, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y discusión del acta de la anterior.
- 2.º Idem de las cuentas de dos meses.
- 3.º Idem de comunicaciones.
- 4.º Nombramiento de cargos vacantes.
- 5.º Discusión de los proyectos y proposiciones de la Junta Directiva.
- 6.º Preguntas de los asociados concernientes á la Sociedad.

Según acuerdo de esta Sociedad, el compañero que falte á esta reunión y no justifique la causa, abonará 50 céntimos de peseta.

**Centro Obrero de Sestao.**

El 20 del corriente, á las tres y media de la

tarde, celebrarán asamblea extraordinaria las distintas Sociedades que componen este Centro, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura y discusión de una comunicación.
- 2.º Discusión del proyecto de reglamento del conserje.

**Agrupación de la Arboleda.**

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria hoy, 19 del corriente, á las ocho de la noche, para tratar de asuntos de importancia.

Se recomienda á los afiliados la más puntual asistencia.

**Sociedad de resistencia de Obreros Mecánicos de Vizcaya.**

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 27 de octubre, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero de Sestao, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Elección de cargos vacantes.
- 5.º Movimiento de afiliados.
- 6.º Gestiones de la Directiva.
- 7.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de los asuntos que se han de tratar, se ruega á los asociados y no asociados la más puntual asistencia.

**Sociedad de Caldereros de Vizcaya.**

El domingo 20 del actual, á las nueve y media de la mañana, celebrará esta Sociedad asamblea general ordinaria en su domicilio social de Sestao, Rivas, 23, 1.º, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas anteriores.
- 2.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 3.º Idem de comunicaciones.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Proposiciones generales.

Se recomienda la más puntual asistencia.

**Sociedad de Hojalateros de Bilbao.**

Esta Sociedad celebrará junta general el día 20 del actual, á las diez de la mañana, para tratar de los siguientes puntos:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Proposiciones generales.

**Agrupación de Ortuella.**

Esta Agrupación celebrará asamblea general extraordinaria el día 23 del actual (miércoles), á las ocho de la noche, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º ¿Es conveniente ir á las elecciones municipales?
- 2.º En caso afirmativo, nombramiento de candidatos.
- 3.º Idem de interventores.

**CORRESPONDENCIA**

Zamácola.—S. V.—Recibí 1 peseta hasta fin de noviembre.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 1 peseta de la Sociedad Varía, de Zamácola (Bilbao), y 6,75 pesetas de Huertas, de Arrigorriaga.

Madrid.—Nueva Era.—Dad por recibidas 1,50 pesetas de la Sociedad Varía, de Zamácola (Bilbao).

Santander.—LA VOZ DEL PUEBLO.—Dad por recibida 1 peseta de la Sociedad Varía, de Zamácola (Bilbao).

Arrigorriaga.—Huertas.—Recibí á cuenta de paquetes 18,75 pesetas.

Lemona.—A. G.—Recibida 1 peseta hasta fin de diciembre.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Remitid una suscripción á Agustín Goyeneche, Lemona (Pozueta), Vizcaya, y dad por recibida 1 peseta.

Málaga.—Agrupación.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibimos 3,75 pesetas para paquetes.

Madrid.—B. L.—Por el mismo conducto recibimos 6,60 pesetas para paquetes.

**ADMINISTRACION**

Se suplica á los corresponsales y suscriptores de fuera de la localidad, se sirvan pagar sus atrasos, si no quieren que se les suspenda el envío del periódico.

Necesita esta Administración los números 234, 253, 255, 297 y 342 para completar varias colecciones de LA LUCHA DE CLASES, para servir varios pedidos que le han hecho de fuera de Bilbao.

Los compañeros á quienes les sobren dichos números harán un buen servicio remitiéndoselos al compañero Perezagua.

Imp de la Rev. «Bilbao Marítimo y Comercial»  
Baillén, 39, bajo.